

CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad
Defensoría del Pueblo*

Del sábado 6 al lunes 8 de febrero de 2010.

Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo

Nº 584

Noticias

- **Gobierno Regional señala irregularidades en Barranquita (San Martín).** La Dirección Regional de Agricultura de San Martín (DRASAM) posee todos los elementos para comprobar que hubo irregularidades en la tramitación del permiso de operaciones del Grupo Romero en el distrito de Barranquita. Así lo sostuvo el presidente regional de San Martín, César Villanueva, quien indicó que la demanda presentada por el emporio empresarial contra la DRASAM era “previsible”. “Era previsible que ellos actuarían de esa manera. La Dirección Regional de Agricultura tiene todos los elementos de juicios suficientes para demostrar que hubo un conjunto de irregularidades en este proceso”, afirmó. Villanueva aseguró que existen una serie de procedimientos administrativos incorrectos dentro de las autorizaciones al Grupo Romero; además que no existe un Estudio de Impacto Ambiental (IEA) de sus actividades extractivas en la zona. “Vamos a acudir a donde tengamos para demostrar la irregularidad del proceso. A través de la direcciones regionales de agricultura, hemos evaluado y nos mantendremos en esa actitud, adicionando a todas los procesos y pruebas que se tienen de las irregularidades que este grupo comete en la zona”, enfatizó. **(CNR, 06/02/10).**
- **Aseguran estaría mal informado sobre Bagua (Lima).** El ministro de Defensa, Rafael Rey, debe informarse bien antes de decir que no hay detenidos por el “Baguazo” y tampoco debe minimizar la responsabilidad política de las autoridades del gobierno en este caso. Así lo sostuvo el secretario general de la Asociación Interétnica de Desarrollo de la Selva Peruana (AIDSESP), Saúl Puertas, quien señaló que por estas actitudes ellos sostienen que el Poder Ejecutivo es “agitador” en el contexto de las protestas amazónicas. “El ministro (Rey) está equivocado, debe informarse bien, no debe tratar de limpiarse cuando ellos (las autoridades) están marchados de sangre. Por eso decimos que son los agitadores; eso dice cuando no hay ninguna prueba de que los dirigentes no teníamos nada que ver”, manifestó. **(CNR, 06/02/10).**
- **Policías reclaman en la puerta del MEF (Lima).** Diversos gremios de las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional llegaron hasta la puerta del MEF para pedir que se cumpla el decreto 213 que homologa sus remuneraciones hasta con el 75% de los sueldos de los congresistas. “Los derechos económicos también son derechos humanos. No nos aumentan hace 20 años, y desde los suboficiales de tercera hasta los comandantes estamos mal pagados”, expresó el suboficial superior en actividad Edward Casas. Además los manifestantes consideraron que el aumento de 100 soles propuesto por la ministra de Economía, Mercedes Aráoz, luego de que se observara el bono, es una burla para su situación. Por su parte, el comandante del Ejército en retiro y presidente de la Coordinadora Nacional de las FF.AA. y la PNP, Jorge Rivas, explicó que si no fuera posible aumentarles el sueldo, solicitan que la bonificación adicional que generales y coroneles reciben mensualmente por ‘gasolina’ se entregue a todas las categorías de las FF.AA. y la PNP. **(La República, 06/02/10).**

- **Policías anuncian huelga (Lima).** Si el Ministerio de Economía y Finanzas no atiende sus reclamos, más de 80 mil subalternos de la Policía Nacional realizarán una huelga nacional este 5 de abril. "Como los policías están mal pagados, usan su día de franco para trabajar. Entonces, el 5 de abril se quedarán en sus casas, porque tienen derecho a la vida familiar y a descansar. Si pasa algo, es problema del gobierno", anunció el suboficial superior en actividad Edward Casas, en un plantón organizado frente a la sede del MEF por militares, policías y familiares de los uniformados. (*La República*, 06/02/10).
- **Denuncian a empresa minera de realizar consulta falsa (Junín).** La minera estatal china Chinalco es denunciada de haber pretendido completar su Estudio de Impacto Ambiental para desarrollar el megaproyecto Toromocho en la localidad de Morococha, en el departamento de Junín, valiéndose, supuestamente, de una falsa audiencia pública. (*La Primera Lima*, 06/02/10).
- **Huelga de Cartavio es declarada improcedente (La Libertad).** El Ministerio de Trabajo ha declarado improcedente la huelga que realizará el Sindicato de Trabajadores de Cartavio y ha dispuesto que los trabajadores de la azucarera se abstengan de concretar la medida de fuerza, bajo apercibimiento de ser declarada ilegal. Mientras tanto, la empresa Cartavio continúa con su política de sancionar a quienes han resultado responsables de los excesos cometidos en su última paralización y a la fecha son cuatro los trabajadores que se encuentran despedidos por falta grave laboral. "La empresa deja constancia que no tiene ningún problema laboral pendiente de solución, por cuanto, el pliego de reclamos ha sido solucionado íntegramente", señala Carlos Ramírez Mori, jefe de Personal de Cartavio. (*Correo La Libertad*, 06/02/10).
- **Podría contaminar aguas en dos regiones (Cajamarca).** Autoridades y representantes de la provincia de Santa Cruz en Cajamarca advirtieron que, de producirse la explotación de oro en la cabecera de cuenca de su cerro, concesionado al proyecto minero La Zanja, se contaminaría las aguas que abastecen a los departamentos de Lambayeque y Cajamarca, que sirven tanto para el consumo humano y del ganado, así como para el riego de la agricultura. Celso Santa Cruz, alcalde del distrito de Pulan, llegó a Lima para pedir el apoyo de autoridades y exigir que se deje sin efecto la concesión a la compañía Buenaventura. "Con el proyecto minero, que sería de tajo abierto, se destruirían los colchones acuíferos internos y externos, sería el fin de una zona ecológica y de gran verdor, es injusto que se privilegie la minería a nuestra ancestral agricultura de la que vivimos todas las familias de la zona", denunció la autoridad edil. (*La Primera Lima*, 06/02/10).
- **Mineros toman Panamericana Sur por deuda (Lima).** Trabajadores de la mina San Juan tomaron ayer, por unas horas, el puente Ocoña, vía obligatoria de paso hacia Arequipa, Moquegua y Tacna, así como a Cusco y Puno. La protesta de los mineros responde a que la transnacional Century Mining, les estaría debiendo cerca de 9 millones de dólares a trabajadores activos y cesantes por concepto de beneficios laborales y pensiones. La Policía tuvo que intervenir para restablecer el tránsito. (*Perú 21*, 06/02/10).
- **ENAPU niega represalias a portuarios (Lima).** La Empresa Nacional de Puertos (ENAPU) negó haber denunciado penalmente a ningún trabajador del Terminal Portuario General San Martín de Pisco, ni de otro terminal portuario, por la paralización laboral realizada los días 5 y 6 de noviembre. El presidente ejecutivo de ENAPU, Mario Arbulú, precisó que no se ha enjuiciado a trabajador alguno de la empresa por la paralización, declarada ilegal y cumplida por la Federación Nacional de Trabajadores de ENAPU (FENTENAPU), el Sindicato de Trabajadores de ENAPU (SITENAPU), el Sindicato de Trabajadores del Terminal del Callao de ENAPU, la Federación de Trabajadores Marítimos y Portuarios y el Sindicato de Marítimos y Portuarios del Callao. (*La Primera Lima*, 07/02/10).

- **Ronderos convocan reunión para solucionar conflictos en hospital (La Libertad).** Los ronderos de Otuzco convocaron para este lunes una reunión en el auditorio del hospital de esta ciudad liberteña, con el fin de dar solución la problemática en dicho establecimiento de salud. Para esta reunión se ha confirmado la presencia del gerente Jaime Alfaro, los avales liberteños y todo el personal del hospital de apoyo Otuzco. La secretaria del Sindicato de Trabajadores del nosocomio, María Huamán, indicó que en esta sesión se reiterará el pedido a Alfaro Sánchez para resolver las principales necesidades del establecimiento de salud. **(CNR, 07/02/10).**
- **Plantea reajuste salarial por méritos en FF.AA. (Lima).** El Poder Ejecutivo discutiría en los próximos días un esquema de mejora salarial para las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional basado en los méritos que hagan los miembros de ambas instituciones. El Presidente Alana García dejó en claro que un aumento no sería general, por lo que descartó que se fuera a beneficiar de la misma manera a un oficial que haya hecho durante toda su vida trabajo de escritorio. **(La República, El Comercio, Perú 21, Expreso, La Primera Lima, La Razón, Correo Huancayo, 08/02/10).**
- **Gremios policiales evaluarán propuesta (Lima).** El anuncio del presidente Alan García de mejorar los salarios de policías y militares será sometido a evaluación en los próximos días por los gremios que los agrupan en todo el país. El presidente de la Confederación Nacional de las Fuerzas Armadas del Perú (CONAFAP), Jorge Rivas, dijo que lamentablemente el primer mandatario ha perdido credibilidad y maltratado continuamente a los militares haciendo ofrecimientos que jamás cumplió “y el más reciente, por ejemplo, es el de bono militar-policial propuesto por el Congreso, pero que observó”. Hizo ver que el planteamiento de aumentar sueldos por méritos y esfuerzos dentro de las FF.AA. y la PNP es una medida que puede convertirlas en “mercenarias” e inducir a sus miembros a “violar los derechos humanos” por cuanto propone que ganen más los que más operativos tengan en su foja de servicios, que puede ser distorsionado por algunos efectivos. **(La Primera Lima, 08/02/10).**
- **Trabajadores mineros levantan huelga (Arequipa).** Los trabajadores de la empresa Century Mining Perú levantaron la huelga general indefinida que iniciaron la semana pasada luego de que dicha minera se comprometiera a pagar la deuda laboral contraída por los antiguos propietarios. Mineros y empleados anunciaron que se reincorporarían hoy a sus centros de trabajo. **(El Comercio, 08/02/10).**
- **Barranquinos en vigilia contra obras del corredor (Lima).** Vecinos del distrito de Barranco inició, la noche del último sábado, una vigilia en protesta contra la instalación de los paraderos del nuevo sistema vial en la avenida Bolognesi. Los barranquinos pernoctaron en carpas ubicadas en el óvalo Balta, asegurando que los trabajos del Metropolitano “generan molestias, provocan congestión vehicular y deterioran las vías”. Según una de las integrantes del frente de vecinos de la jurisdicción, Clara Vento, el municipio de Lima no ha tomado en cuenta sus propuestas para adecuar la obra a las necesidades de Barranco. “Nosotros les pedimos que abran la avenida Bolognesi tanto para el Metropolitano como para las otras rutas y vehículos particulares. No queremos que sea exclusiva del sistema vial. Pedimos que se paralizaran los trabajos, pero no nos dieron alternativa”, sostuvo. **(La República, Perú 21, La Primera Lima, 08/02/10)**
- **Alistan denuncia por muertes en Bagua (Amazonas).** La fiscal provincial de Utcubamba, Olga Bobadilla Terán, que investiga los sucesos del pasado 5 de junio, en Bagua, anunció que está a punto de denunciar penalmente ante un juzgado de esa ciudad a los presuntos responsables de la muerte de policías, nativos y civiles. Agregó que el expediente del ‘Baguazo’ tiene 9 tomos, de 500 hojas cada uno, y que la demora se debió a falta de documentación. Bobadilla aseguró ser una fiscal independiente, y en esa línea rechazó

denuncias de algunos dirigentes nativos, como los que dijeron que apoya al gobierno. (*La República*, 08/02/10)

- **Islay pide diálogo para viabilizar el proyecto (Arequipa).** El 64% de la población de la provincia de Islay, donde se ubica el proyecto minero Tía María, se mostró a favor de continuar el diálogo con Southern Copper, según una encuesta elaborada y difundida por Datum. De acuerdo con el estudio, realizado entre el 28 de enero y 1 de febrero último, se ha percibido un importante cambio de opinión y disposición de diálogo entre los pobladores de Islay y la empresa. Así, por ejemplo, antes de evaluarse beneficios de la inversión minera un 53% se mostró en desacuerdo con la presencia de la minera en la zona, mientras un 38% se pronunció a favor. (*Expresso*, 08/02/10)
- **Comunidades campesinas rechazan proyecto Yanacocha (Huánuco).** El rechazo definitivo al "Proyecto Yanacocha" que implementa el Gobierno Regional de Junín en el Alto Cunus, fue la principal conclusión del primer encuentro de Comunidades Campesinas en el distrito de San José de Quero, provincia de Concepción, evento organizado por la Federación de Comunidades Campesinas de la provincia de Concepción, la Municipalidad Distrital de San José de Quero y el Frente de Defensa de los Intereses del Distrito. Los comuneros que asistieron al certamen, aseguraron que el GRJ "malgasta el dinero del pueblo, porque el proyecto Yanacocha se inició sin consultar a la población del Alto Cunus". En ese contexto, la Federación Provincial de Comunidades Campesinas de Concepción, responsabiliza al GRJ de todo costo social que pudiera suscitarse de continuar con dicho proyecto, "ya que nuestras autoridades regionales desconocen la realidad de las comunidades alto andinas". (*Corre Huancayo*, 08/02/10).
- **Cuestionan a alcalde de San Miguel (Ayacucho).** Un grupo de pobladores de San Miguel, provincia de La Mar, denunció al alcalde de dicha zona, Eloy Vila Montaña, por supuestamente utilizar bienes del Estado a favor de realizar una campaña política donde habría instado a sus seguidores a apoyar al movimiento político Todos con Ayacucho (TOCA). (*Correo Ayacucho*, 08/02/10).
- **Falta diálogo en sector salud (Ayacucho).** Dirigentes de los trabajadores del Hospital Regional de Ayacucho, expresaron su preocupación debido a la falta de acuerdos con las autoridades que permitan encontrar una solución para levantar la huelga que desde el jueves anterior inició el asistencial del primer hospital local. La ex dirigente del sindicato del centro asistencial, María Nícida Sánchez, quien recibió credencial para representar a los trabajadores asistenciales en la ciudad de Lima, señala que aún no se logra un avance importante en cuanto a los pedidos de los trabajadores. "Hemos sostenido diálogos en la capital de la república con altos funcionarios del estado, pero por estos días la atención del Gobierno Central, está puesta en atender los desastres naturales, de cualquier modo seguimos empeñados en derrotar la inequidad de sueldos en el sector salud; además exigimos en beneficio de la población que se inicie la obra del nuevo hospital" aclaró la dirigente. (*Correo Ayacucho*, 08/02/10).
- **Comuneros de Vilavilani piden apoyo del gobierno regional (Tacna).** El Gobierno Regional respaldará a los comuneros de Vilavilani con asesoría técnica y económica frente a los supuestos abusos que pretendería cometer la empresa minera MINSUR, declaró el presidente regional Hugo Ordóñez Salazar, luego de sostener una reunión con representantes de la comunidad, encabezados por el presidente de la Asociación de Padres de Familia del centro educativo de esa comunidad. Agregó que los comuneros han denunciado que la empresa minera los chantajeó para darles un apoyo económico para la realización de la Feria de Vilavilani, que se desarrolló el pasado mes de noviembre, y condicionó su apoyo a la firma de un convenio, en el que cedía una servidumbre de paso para una carretera que necesita la empresa para el desarrollo de sus actividades. Ordóñez dijo que la empresa pretende que la

comunidad ceda un terreno con carácter de servidumbre por más de 10 años para la carretera con un pago mínimo, en los tres primeros años, pago además que compensaría los daños que la empresa pueda generar en sus terrenos y por los que no se obligaría a ningún pago adicional. (*Correo Tacna, 08/02/10*).

Normas legales de interés

- No se registran.